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из саженцев дубов и рябины на территории учеб-
ного заведения в рамках проекта «Аллея Первых», 
посвящённого дню воссоединения.

Дню воссоединения новых регионов с Росси-
ей «Движение Первых» посвятило и акцию по сбо-
ру художественной литературы для библиотек но-
вых регионов «Книга другу». На отдельном листе 
или открытке ребята могли написать пожелание 
или оставить рисунок получателю. Акция нача-
лась в июне, всего удалось собрать 7,5 тысячи книг, 
30 сентября ушла последняя партия.

Глава 2. ПОДДЕРЖАНИЕ 
                    ПОЛИТИЧЕСКОЙ, 
                    ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
                    И СОЦИАЛЬНОЙ 
         СТАБИЛЬНОСТИ В РЕГИОНЕ

2.1. Предвыборная кампания 2023 года. 
Центр Общественного наблюдения. 
Введение дистанционного электронного 
голосования

Выборы 2023 года в нашей области имели яр-
ко выраженный муниципальный акцент. В ходе 
11 кампаний избирались 110 депутатов и глав. Сво-
их представителей в местные думы в единый день 
голосования определили жители Екатеринбурга, 
Качканара, Верхней Пышмы, а также Обуховского, 
Галкинского и Восточного сельских поселений Ка-
мышловского района (в последних двух выбира-
ли и глав). А в Белоярском и Каменске-Уральском 
прошли довыборы 1 депутата.

Кроме того, 9 и 10 сентября проходили довыбо-
ры депутата Законодательного Собрания по Ир-
битскому одномандатному избирательному окру-
гу №13 на место, ставшее вакантным после ухода 
в Совет Федерации Виктора Шептия.

9 сентября на участки вышли около 4 000 на-
блюдателей. Общественная плата региона подго-
товила 2 500 человек, остальные направлены кан-
дидатами и политическими партиями. 

Однако, как считает председатель Обществен-
ной палаты Свердловской области, сопредседа-
тель Центра общественного наблюдения (ЦОН) 
Александр Левин, не бывает выборов малозначи-
тельных.

«Выборы всегда глобальные, всегда непростые, 
всегда очень ответственные. Это важный и слож-
ный процесс. На Общественную палату возложе-
на функция общественного контроля, чтобы его 
осуществить, нужно подготовить наблюдателей. 
В этом году мы подготовили две с половиной тыся-
чи человек, а всего наблюдателей четыре тысячи – 
остальные от партий и кандидатов», – сказал Алек-
сандр Левин. 

ЦОН был развёрнут 9 и 10 сентября в Екатерин-
бурге во Дворце молодёжи, и традиционно стал 
общественным выборным центром региона. Сюда 
стекалась информация о ходе голосования из всех 
территорий. На горячую линию шли звонки с со-
общениями о нарушениях или просьбами о разъ-
яснении избирательных прав и возможностей. 
Мобильные выездные бригады из числа экспер-
тов центра готовы были выехать (и выезжали) для 
проверки информации. Также в ЦОН дежурили 
специально подготовленные наблюдатели за дис-
танционным электронным голосованием. 

Сюда же на видеостену транслировалось изо-
бражение со 125 избирательных участков Екате-
ринбурга – самых крупных, где численность изби-
рателей не менее тысячи человек. На остальных 
участках были установлены по 2 видеорегистра-
тора, записи с которых будут храниться в течение 
трёх месяцев. 

Новшеством избирательного процесса в Сверд-
ловской области в 2023 году стало дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ). Впервые в России 
оно применялось в единый день голосования 8 сен-
тября 2019 года в Москве на выборах депутатов го-
родской думы. ДЭГ – не замена традиционных оч-
ных выборов, а одна из форм волеизъявления из-
бирателей. В 2023 году центральная избиратель-
ная комиссия России предложила провести ДЭГ в 
25 регионах страны, в том числе в Свердловской 
области.

В нашем регионе дистанционное голосование 
применялось на довыборах по Ирбитскому окру-

гу, на выборах депутатов Екатеринбурга, Верхней 
Пышмы и Качканара, Белоярского и Каменска- 
Уральского. От общей численности избирателей 
региона дистанционно проголосовали почти 6,6%. 
Председатель Избирательной комиссии Свердлов-
ской области Елена Клименко 9 сентября 2023 года 
также проголосовала с помощью ДЭГ.

«Дистанционно проголосовали 77 475 избира-
телей. Мы ещё будем изучать итоги голосования, 
проводить аналитику. Пока можно сказать, что 
Свердловская область находится в средних обще-
российских показателях по использованию ДЭГ. 
Могу сказать по личному опыту, что это очень 
удобный способ, когда ты живёшь в ворохе собы-
тий», – отметила Елена Клименко. 

Для того чтобы принять участие в ДЭГ, нужно 
было заранее подать заявление на портале «Госус-
луги». Регистрация началась за 45 дней до едино-
го дня голосования и завершилась 5 сентября. Этот 
момент многие избиратели не учли. В дни выбо-
ров 9 и 10 сентября на горячую линию ЦОН посту-
пило 368 сообщений, касающихся ДЭГ. И прежде 
всего – как проголосовать дистанционно.

Всего на горячую линию Центра общественно-
го наблюдения за два дня голосования поступило 
837 информационных сообщений. 

Больше всего вопросов поступило по выборам 
местного уровня – 825 обращений, по выборам ре-
гионального уровня – 12. Большинство вопросов 
было о ДЭГ, на втором месте – поиск адреса участ-
ковой избирательной комиссии и график работы 
избирательных участков – 316 обращений. Также 
людей интересовало: уточнение количества дней 
голосования – 75 звонков, сообщения по вопросам 
агитации – 34, разъяснения избирательного зако-
нодательства – 44. 

По словам Александра Левина, ни одна инфор-
мация о нарушении в ходе голосования не подтвер-
дилась. Для проверки некоторых сообщений экс-
перты ЦОН, члены Общественной платы Сверд-
ловской области выезжали на участки. 

В одном случае это было сделано даже инког-
нито. В ЦОН поступило сообщение о факте подку-
па избирателей прямо на избирательном участке в 
одном из микрорайонов Екатеринбурга: за голосо-
вание в пользу одного из кандидатов предлагалось 
от 400 рублей до 2 тысяч. С проверкой на место вы-
ехали эксперты ЦОН, члены Общественной пала-
ты региона Михаил Беленький и Лариса Крапиви-
на. Они, не афишируя своего статуса, оценили об-
становку, поговорили с людьми. Информация не 
подтвердилась. Позже в ходе уже официальной бе-
седы наблюдатели и председатель УИК информа-
цию тоже опровергли. 

В региональный избирком также поступали со-
общения о нарушениях. И некоторые факты были 
подтверждены в ходе проверок. Однако ни один из 
них не мог оказать какого-то влияния на результа-
ты выборов.

Тем не менее всем сообщениям было уделено 
должное внимание. Губернатор Евгений Куйвашев 
указал на такую необходимость во время визита в 
Центр общественного наблюдения 10 сентября.

Особое внимание губернатор уделил наблюде-
нию за дистанционным голосованием. 

Отметим, что по ДЭГ ранее не было разработа-
но золотых стандартов наблюдателя. Обществен-
ники в течение 1,5 месяца изучали опыт других ре-
гионов, каким образом проводить наблюдение за 
ДЭГ. Обобщили данные и на их основе разработа-
ли инструкцию. Единый стандарт наблюдения за 
ДЭГ включает в себя 66 позиций. Для сравнения 
«Золотой стандарт» по наблюдению за традицион-
ными формами выборов состоит из 80 пунктов.

В ЦОН в ходе двухдневного голосования 9-10 
сентября 2023 года дежурили специально обучен-
ные наблюдатели ДЭГ. Содействие общественни-
кам по организации ДЭГ оказали специалисты ми-
нистерства цифрового развития и связи Свердлов-
ской области. 

Эксперт по дистанционному электронному го-
лосованию ЦОН, директор института цифровых 
технологий управления и информационной безо-
пасности УрГЭУ Александр Коковихин показал гла-
ве региона, каким образом можно контролировать 
процесс электронного голосования на специально 
подготовленном ноутбуке, зарегистрированном 
в ЦИК России. Каждая транзакция проходит в за-
шифрованном коде, любая попытка внедрения в 
систему извне сразу будет видна. 

Работу ЦОН в дни выборов оценила председа-
тель Законодательного Собрания Свердловской 
области Людмила Бабушкина. Она также ознако-
милась с ходом дистанционного электронного го-
лосования. 

«Надо пропагандировать электронное голосо-
вание, потому что это очень удобно. У нас в регио-
не есть программа «Старшее поколение». На её ре-
ализацию направлен 471 миллион рублей. Деньги 
идут в том числе на организацию курсов компью-
терной грамотности для наших пенсионеров и ве-
теранов, и они смогут освоить в будущем систему 
ДЭГ», – отметила Людмила Бабушкина.

2.2. Социально ориентированные 
некоммерческие организации 
Свердловской области (в том числе Дни 
НКО, конкурс «Медиатор»)

В 2023 году в Свердловской области сохрани-
лась тенденция увеличения количества НКО. По 
данным Агентства социальной информации, к на-
чалу 2024 года в Свердловской области была заре-
гистрирована 5 591 некоммерческая организация. 
В федеральном рейтинге среди субъектов Россий-
ской Федерации наш регион занимает седьмую по-
зицию по числу действующих НКО. 

На протяжении последних трёх лет в Свердлов-
ской области сохраняется ещё один тренд: НКО от-
крываются преимущественно в форме автоном-
ных некоммерческих организаций, большинство 
из них работают на территории Екатеринбурга и 
специализируются на работе в сфере спорта, об-
разования, просвещения и развития, социальной 
поддержки и защиты, в том числе на оказании со-
циальных услуг – как безвозмездных, так и опла-
чиваемых. На втором месте – общественные орга-
низации, на третьем – фонды.

Лидирующие позиции среди сфер деятельно-
сти занимают спорт, пропаганда здорового обра-
за жизни, воспитание патриотизма – эти направ-
ления выбрали 66 организаций. На втором месте 
идут НКО социальной помощи и поддержки раз-
ных целевых групп. Далее в рейтинге – благотво-
рительные организации и фонды, за ними – НКО, 
работающие в сфере образования, просвещения, 
объединения молодёжи и решения экологических 
проблем.

Ещё одна тенденция – комплексный запрос на 
развитие территорий. Инициативные сообщества 
хотят выйти на новый уровень в туристической де-
ятельности или проведении культурных меропри-
ятий и выбирают для себя форму некоммерческой 
организации, чтобы иметь больше возможностей 
для реализации своих проектов.

На Среднем Урале работе с НКО и социально 
ориентированными НКО уделяется большое вни-
мание. (О софинансировании проектов из средств 
государственных фондов, Фонда президентских 
грантов и Фонда культурных инициатив – Глава 2.3 
настоящего доклада).

Общественная палата Свердловской области не 
первый год уделяет особое внимание деятельно-
сти НКО, оказывая в том числе методологическую 
поддержку. На протяжении многих лет в ОП СО 
действует рабочая группа по развитию НКО, дет-
ского и молодёжного движения Свердловской об-
ласти. Руководитель группы – заместитель предсе-
дателя Общественной палаты Свердловской обла-
сти Елена Зверева.

Одним из основных проектов по этому направ-
лению являются ставшие уже традиционными 
Дни НКО в Свердловской области. Цель проекта  – 
взаимодействие НКО, исполнительных органов 
государственной власти и органов местного само-
управления.

В 2023 году мероприятия, посвящённые разви-
тию и поддержке деятельности некоммерческих 
организаций в Свердловской области, собрали бо-
лее тысячи общественников и экспертов. Органи-
затором Дней НКО традиционно выступила Сверд-
ловская областная организация Российского Сою-
за молодёжи при поддержке Общественной пала-
ты региона. 

Дни НКО – только часть круглогодичного проек-
та «Региональный Ресурсный Центр для СО НКО», 
реализуемого на территории нашего региона при 


